

¿QUIÉN NO DEBE DIRIGIR TODA LA CORRESPONDENCIA?
No se admiten los originales, cuando no se insertan.
L. MADRID, 3 DE MAYO DE 1898

No hay que desmayar

No puede ni debe negarse que la fortuna nos ha sido completamente adversa en el primer encuentro que hemos tenido con la escuadra yankee.

Nuestros gloriosos marinos han probado una vez más su heroísmo, sellando con sangre generosa una de las más brillantes páginas de su historia.

Menester es que el alma nacional que tantas veces ha dado pruebas de su energía, la tenga suficiente para no dejarse arrollar por la ola negra del pesimismo y confiar en que sucesivos encuentros nos darán ocasión para resarcirnos del terrible golpe sufrido en Filipinas, que era inevitable dada la inmensa superioridad de la escuadra norteamericana sobre nuestra flota, compuesta de barcos viejos desprovistos de toda clase de defensas.

Lo ocurrido, con ser un hecho tan grave como triste, no puede ni mucho menos decidir la suerte a favor de nuestros enemigos y a que accidentes de esta clase tiene que haberlos en toda guerra y más en la presente, que existe una desproporción inmensa entre el poderío de los dos pueblos que la sostienen.

Comprendiendo nosotros como comprendemos el disgusto que en todas partes ha producido la desgraciada suerte de nuestra escuadra de Filipinas, creemos que deben calmar sus impacencias aquellos que claman por un desquite, que si es muy de desear, pudiera también resultar muy difícil si lo intentamos atropelladamente.

Reconocida la inferioridad numérica de nuestra escuadra, menester es pesar y medir sus menores detalles para no intentar aventurarnos en pasos peligrosos comprometiendo inútilmente las vidas de nuestros héroicos marinos.

Necesaria en todos momentos la reflexión nunca puede serlo tanto como en el presente caso, si no queremos ir a un nuevo descalabro.

Pueblos de nuestro temple no deben entregarse al enervante pesimismo que embarga á los pobres de espíritu ante el primer obstáculo que encuentran en su camino.

No nos entreguemos más á desconsoladoras desconfianzas, ni comprometamos tampoco con nuestras impacencias el éxito aún bien dudoso de la lucha, sin olvidar nunca que las almas fuertes pruébanse en la adversidad y adquieren con cada golpe nuevos bríos para el combate.

España no ha ido á la guerra ni por su desdén ni en la seguridad de la victoria; lucha por causa más levantada, lucha por su honor y ese honor muéstrase satisfecho al ver cómo entienden sus deberes esos mártires de la patria que han tenido con sangre los mares, dignos por su grandeza de ser testigos de tanto heroísmo y bravura.

Consejo de ministros

Dió comienzo el Consejo de ministros, celebrado anteayer en la Presidencia, con la lec-

tura del telegrama del general Augustí y de otros particulares.

Después se recibió el del general Montojo. Después de sufrir Cavite los horrores del bombardeo, llegó á inspirar cuidado al gobierno la situación de Manila, pues el enemigo podía intentar un desembarco, previo el bombardeo.

El Gobierno sabe, por noticias que le ha comunicado nuestro consul en Hong Kong, que uno de los buques americanos lleva gran cantidad de armas, entre ellas muchos rifles para los insurrectos tagalos.

Respecto á los medios de subsistencia y orden público, el Sr. Puigcerver informó á sus compañeros de la elevación de precios que adquiere el trigo, porque los acaparadores, para disfrutar de la elevación de los cambios, mandan grandes reñesas de aquel cereal al extranjero.

El Gobierno acordó llevar á las Cortes un proyecto de ley con la declaración de urgencia, no sólo suprimiendo todo derecho de importación, sino creando un impuesto de exportación sobre los trigos y harinas.

Por lo que respecta al orden público, ya el Gobierno había adoptado algunas precauciones en Madrid, y el Consejo resolvió mantenerlas y hacerlas extensivas á toda España, dirigiendo un telegrama circular á todos los gobernadores civiles informándoles de todo lo ocurrido en Cavite, y previniéndoles que se pongan de acuerdo con las autoridades militares para impedir que se turbe la tranquilidad.

Inútil es decir que el Gobierno mostrábase anoche hondamente preocupado.

Consejo de Administración cubano

Habana 1.—Gobernador general á ministro Ultramar:

Han sido elegidos consejeros de Administración en Pinar del Río, Habana y Santa Clara, ocho autonomistas y tres conservadores.

Matanzas no hubo elección por no haberse reunido número suficiente de compromisarios, pero espérase la elección de dos autonomistas.

De Puerto Príncipe y Cuba no hay todavía datos, por ser las comunicaciones difíciles.

Créese segura la elección de dos autonomistas en la primera y otros dos y un conservador en la segunda.

He nombrado consejeros vitalicios á nueve autonomistas y ocho conservadores. —Blanco.

LA CATÁSTROFE DE FILIPINAS

Escuadra destruida

DIA DE LUTO
2 de Mayo

Espanoles: hoy hace noventa años que

iniciamos lucha más desigual y menos ventajosa que la presente contra el coloso del siglo, y vencimos á Napoleón; hoy hace treinta y dos años que nuestros marinos batíanse bravamente por el honor nacional, y quedamos sin barcos pero con honra.

Los buques se compran y más ó menos pronto se reponen cuando se pierden; el valor y el patriotismo no se venden; las vergüenzas y las deshonras no se borran nunca, ni se redimen. ¿Qué hemos perdido? ¿Unos cuantos buques? Ya habrá otros.

Recordemos del desastre de ayer, para llorarle, la muerte de héroicos hijos de España; oremos por estos mártires de nuestros sagrados derechos y de nuestra gloriosa bandera; pero que nuestro espíritu no se abata, ni se mermen nuestras energías contra el invasor.

De los buques que entraron en combate, ni uno quedó en poder del enemigo, y todos, al hundirse en el fondo del mar ó retirarse al fondo de la bahía de Cavite, sostenían enhiesta la bandera roja y gualda.

¡Que jamás veamos abatida tan gloriosa enseña, sean cuales fueren los destinos que el porvenir nos tenga reservados!

¡Agrupémonos en derredor suyo para defenderla hasta verter la última gota de nuestra sangre gritando siempre

VIVA ESPAÑA!

TELEGRAMAS OFICIALES

Manila 1 (1,20 t).—Capitán general á ministro Guerra.

Anoche, á las once y media, disparos de cañón de las baterías entrada del puerto, anunciaron escuadra enemiga que con obscuridad noche debió forzar paso.

Al amanecer de hoy, desplegó sobre Cavite y su Arsenal, rompiendo nutridísimo fuego, sosteniendo brillante combate nuestra escuadra, protegida por baterías de aquella y esta plaza, obligando á la enemiga, que ha sufrido grandes averías, á hacer varios cambios y evoluciones.

A las nueve se ha retirado escuadra americana de la parte Oeste bahía, donde ha fondeado detrás de buques mercantes extranjeros.

Nuestra escuadra, ante excesiva superioridad de la enemiga, ha sufrido bastante, y fuego á bordo en el *Cristina* y otro que está explotando y se consideran perdidos, con sensibles bajas, entre ellas comandante *Cristina*, Cadalso.

No puedo dar más pormenores por carecer parte detallado.

Espíritu levantado de la marina, ejército y voluntarios.—Augustí.

Cavite 1 (6 t).—Al ministro de Marina, el almirante de la escuadra.

A media noche, la escuadra americana ha forzado la entrada de la bahía.

Al amanecer se colocaron en línea de combate los ocho buques que la componían, rompiendo el fuego.

A las siete y media se incendió la proa del *Reina Cristina*; poco después ardió también la popa, rompiéndose el servo motor.

Trasbordó al *Isla de Cuba* con mi Estado Mayor.

A las ocho estaba completamente incen-

diado el *Reina Cristina* y empezaba á arder el *Castilla*, los demás buques con averías se retiraron á la ensenada de Bacoor, teniendo que echar algunos buques á pique para evitar el que cayesen en poder del enemigo.

Nuestras bajas han sido numerosas, entre ellas el comandante Cadalso, el capellán Novo y otros varios.—Montojo.

Los combatientes

Los buques que han tomado parte en el combate son los siguientes:

Cruceros norteamericanos:

Boston.—Protegido, de 3.189 toneladas.

Condor.—Idem, 1.700 toneladas.

Olympia.—Idem, 5.870 toneladas.

Petrel.—Idem, 890 toneladas.

Raleigh.—Idem, 3.183 toneladas.

Machias.—Idem, 1.370 toneladas.

Barcos españoles:

Reina Cristina.—No protegido, 3.500 toneladas.

Don Juan de Austria.—Idem, 1.100 toneladas.

Ulloa.—Idem, 1.000 toneladas.

Isla de Luzón.—Protegidos, 1.030 toneladas.

Isla de Cuba.—De las mismas condiciones que el anterior.

Es muy de notar que sólo dos de nuestros barcos están protegidos. En cambio lo son todos los norteamericanos que han sostenido el combate.

El ministro de Marina á los combatientes

Tan pronto como el general Bermejo tuvo conocimiento del telegrama anterior, dirigió al comandante general del apostadero de Filipinas el siguiente saludo:

«Honor y gloria á los bravos que tan valientemente se han batido por la patria. —Bermejo.»

A los comandantes de los apostaderos

El ministro de Marina ha dirigido á los capitanes generales de los departamentos el siguiente telegrama:

«Nuestra escuadra se ha batido en Cavite con la norteamericana, que se retiró detrás de buques mercantes después de haber sufrido bastantes averías.

Nosotros también hemos tenido pérdidas sensibles.»

Informes particulares

Detalles del combate

Dice un telegrama de *El Liberal*:

«A las tres de la madrugada hizo su entrada en la bahía de Cavite la escuadra yankee.

En cuanto entraron los recibieron á cañonazos las baterías del «Corregidor», del «Fraile», y de la punta de Sanglay, causando importantes averías.

Siguieron los barcos americanos hasta el puerto de Cavite, buscando trabar combate naval.

Comenzaron cañoneando la plaza.

Inmediatamente la escuadra española contestó con un nutrido fuego.

Este duró cuatro horas, cuatro horas en

que el cañoneo fué terrible por una y otra parte.

«A las ocho de la mañana, la escuadra yankee viró hacia Manila por haber terminado el combate.

En ese preciso momento nos avisaron de Cavite que han sufrido gravísimas averías los barcos españoles el *Reina Cristina* y el *Don Juan de Austria*.»

Suspendióse el juego y después varios cambios y evoluciones continuó el combate.

Del propio modo—añade el telegrama de *El Liberal*—avisan que están ardiendo el *Castilla* y el *Mindanao*, y que se ha hundido el *Ulloa*.

Nuestra escuadra ha combatido como buena, y ningún barco se ha rendido.

O han ido á pique ó han ardió; pero no se han entregado.

Los oficiales, la tripulación, han estado combatiendo hasta el último minuto, hasta no tener sobre qué pelear, hasta caer en el mar.

Ha muerto el bravo capitán de navío Sr. Cadalso, á quien se ha visto dirigir el combate desde el puente del *Reina Cristina*, y dirigiendo después de herido, cubierto de sangre.

Ultimas noticias

Con fecha de hoy ha recibido *El Liberal* el siguiente telegrama:

«El último parte que nos envía el almirante de la escuadra, Sr. Montojo, desde Cavite, da la tristísima noticia de la pérdida total de la escuadra.

El cónsul inglés en Manila conferenció ayer tarde con el jefe de la escuadra americana. Ignórase el objeto y alcance de esta conferencia.

El enemigo se ha situado frente á Manila y la tiene bloqueada.

La población emigra, temiendo el próximo bombardeo.

Se sabe que la tripulación del vapor *Mindanao*, se ha salvado.»

Buques extranjeros en Manila

Después del combate entraron en el puerto de Manila tres buques extranjeros; uno inglés, otro francés y otro alemán.

Rumores graves

Dícese que del último telegrama de Manila, recibido por el Gobierno, se deduce que son cinco los barcos de guerra nuestros que quedaron completamente destruidos; que nuestras bajas se calculan en 400 hombres, y que gran parte de Cavite ha sido destruido por el incendio.

Dícese que la escuadra yanqui ha perdido dos barcos y 500 tripulantes.

—Asegúrase que el almirante Montojo ha teleografiado al Gobierno las siguientes gravísimas palabras:

nadie le oye, está obligado á decir algunas palabras entre dientes, en que de todo corazón se le encomiende, y desto tenemos innumerables ejemplos en las historias.

Y no se ha de entender por esto, que han de dejar de encomendarse á Dios, que tiempo y lugar les queda para hacerlo en el discurso de la obra.

Con todo eso, replicó el caminante, me queda un escrúpulo, y es que muchas veces he leído que se trataban palabras entre dos andantes caballeros y de una en otras les viene á encender la cólera, y á volver los caballos, y tomar una buena pieza del campo; y luego sin más ni más, á todo el correr de ellos se vuelven á encontrar, y en enmitad de la corrida se encimientan á sus damas; y lo que suele suceder de encuentro es, que el uno cae por las ancas del caballo, pasado por la laza del contrario de parte á parte, y al otro le aviene también, que á no tenerse á las crines del suyo, no pudiera dejar de venir al suelo.

Y no se yo como el muerto tuvo lugar para encomendarse á Dios en el discurso de esta tan acelerada obra;

mejor fuera que las palabras que en la carrera gastó encomendándose á su dama, las gastara en lo que debía y estaba obligado como cristiano: cuanto más, que yo tengo para mí, que no todos los caballeros andantes tienen damas á quien encomendarse, porque no todos son enamorados.

Eso no puede ser, respondió Don Quijote: digo que no puede ser que haya caballero andante sin dama, porque tan propio y tan natural les es á los tales ser enamorados, como al cielo tener estrellas, y á buen seguro que no se haya visto historia donde se halle caballero andante sin amores; y por el mismo caso que estuviese sin ellos, no sería tenido por legitimo caballero, sino por bastardo, y que entró en la fortaleza de la caballería dicha, no por la puerta, sino por las bardas, como saltador y ladrón.

Con todo eso, dije el caminante, me parece, si mal no me acuerdo, haber leído que Don Galaor, hermano el valeroso Amadís de Gaula, nunca tuvo dama señalada á quien pudiese encomendarse, y con todo esto no fué feni-

A lo cual respondió Don Quijote: No es de los antiguos Curcios, Gayos y Cipones romanos, ni de los modernos Colonas y Ursinos, ni de los Montcadas y Requesenes de Cataluña; ni de los Rebellas y Villanovas de Valencia; Palafojes, Nuzas, Rocabartis Carellas, Lunas, Alagones, Urroas, Foces y Guireas de Aragón; Cerdas, Manriques, Mendozas y Guzmanes, de Castilla; Alencastres, Pallas y Meneses de Portugal; por es de los del Toboso de la Mancha, linaje, aunque moderno, tal que puede dar generoso principio á las más ilustres familias de los venideros siglos; y no se me replique en esto si no fiere con las condiciones que puso Cervino al pié del trofeo de las armas de Orlando, que decía.

Nadie las mueva
Que estar no pueda con Roldán á prueba.

Aunque el mio es de los Cachopines de Laredo, respondió el caminante, no le osaré yo poner con el de Toboso de la Mancha, puesto que para decir verdad, semejante apellido hasta ahora no ha llegado á mis oídos.

Como eso no habrá llegado, replicó

Y así le dijo:

Paréceme, señor caballero andante, que vuestra merced ha profesado una de las más estrechas profesiones que hay en la tierra, y tengo para mí que aun la de los frailes cartajos no es tan estrecha.

Tan estrecha bien podía ser, respondió nuestro Don Quijote; pero tan necesaria en el mundo, no estoy en los dedos de ponelle en duda.

Porque si va á decir verdad, no hago menos el soldado que pone en ejecución lo que su capitán le manda, que el mismo capitán que se lo ordena.

Quiero decir, que los religiosos con toda paz y sosiego piden al cielo el bien de la tierra; pero los soldados y caballeros ponemos en ejecución lo que ellos piden, defendiéndola con el valor de nuestros brazos y filos de nuestras espadas, no debajo de cubierta, sino al cielo abierto, puestos por blanco de los insufribles rayos de sol en el verano, y de los erizados hielos del invierno.

Así que, somos ministros de Dios

«Lamento profundamente lo ocurrido que presente y anuncie siempre por la falta absoluta de fuerzas y recursos.»

Los muertos

D. Luis Cadarso y Rey, comandante del crucero *Reina Cristina*, que ha muerto, como mueren los héroes, en defensa de nuestra bandera, sabiendo que iba a la muerte por la desigualdad de fuerzas, nació en Noya, (Coruña) el 24 de Noviembre de 1858.

Era capitán de navío desde el 11 de Julio de 1895, estando condecorado con las siguientes cruces: cruz y placa de segunda clase del Mérito Naval, blanca; cruz roja de primera del Mérito Naval; cruz roja de primera del Mérito Militar; cruz blanca de tercera del Mérito Militar, medalla de la campaña de Joló, y encomienda de Isabel la Católica.

Cadarso estuvo en las Carolinas poco después del conflicto de España con Alemania.

El supo, con su carácter y energía, borrar los efectos de la insurrección de Ponnapé.

Es sabido que los carolinos, instigados por misioneros americanos (metodistas), se levantaron contra las autoridades españolas y mataron a Posadillo.

Allá fué Cadarso a sustituir al jefe asesinado, y con sus medidas logró restablecer la paz y que nuestra bandera fuera acatada, respetada.

Cadarso pertenecía a una familia ilustre de marinos.

El y sus valientes compañeros, no han querido sobrevivir al desastre de una flota que, siendo notoriamente inferior a la enemiga, que entrando en batalla con viejos barcos de madera contra modernos buques acorazados, no iban a la victoria, sino a la muerte honrada y gloriosísima.

España reza ante la tumba abierta en el mar a sus hijos ilustres. Reza y hace votos para vengarlos, que venganza piden a voces sus muertes heroicas.

Bombardeo de Manila

Cortadura del cable.—Petición yankee.—La respuesta.—Lo que se cree

No hay noticias directas.

El enemigo ha cortado el cable, amarrándole a uno de sus buques, de cuyo modo él puede comunicarse con su país y con Europa.

El último cablegrama que el Gobierno ha recibido de la capital del Archipiélago refiere la intimación del almirante de la escuadra norteamericana al capitán general de Filipinas, y la contestación de éste al almirante.

El cablegrama está transmitido a las diez de la mañana de ayer, y recibido en esta capital veinte minutos antes de dicha hora, por el meridiano de Madrid.

El almirante Derwey invitó al cónsul inglés a que hiciera llegar a manos del capitán general de Manila la petición de que hiciera entrega de todos los cañones, arsenal, torpedos y buques haya en Filipinas y le diera posesión del amarre de los cables, declarando que si sus solicitudes no eran satisfechas, bombardearía la ciudad y la destruiría.

El general Agustí contestó al cónsul inglés:

«Dígame al almirante yanqui que si desea las embarcaciones que venga por ellas.»

En vista de semejante respuesta el almirante Dewey adoptaba disposiciones para bombardear a Manila.

Lo que haya ocurrido después es imposible saberlo, por falta absoluta de comunicaciones.

Dícese que en Manila se han reconcen-

trado algunas fuerzas, ascendiendo a 20.000 hombres los que defendían a Manila.

Suponíase anoche que después de bombardear a Manila, los yanquis no intentarían desembarcar en la población, sino en sus inmediaciones ó en lugar adecuado de la isla de Luzón, con el propósito de ponerse de acuerdo con los descontentos y distribuir entre ellos las armas y municiones de que son portadores para intentar un golpe de mano sobre Manila.

Noticias de Hong Kong, recibidas por la vía de Nueva York, dan cuenta de haber comenzado el bombardeo de Manila.

Granadas incendiarias

El cablegrama del capitán general de Filipinas añade que en el reconocimiento practicado en Cavite, después del bombardeo, se ha observado que las bombas arrojadas por la escuadra yankee se hallaban recubiertas por una especie de tela verdosa, impregnada de una substancia que hasta ahora no se ha examinado por procedimiento químico, pero evidentemente explosivo.

De este modo se explican los incendios a bordo de casi todos nuestros barcos que han combatido en Cavite.

El empleo de estas materias en la guerra es contrario al derecho de gentes, pues lo prohíbe la Convención de Ginebra de fecha 22 de Agosto de 1864, a la que posteriormente se adhieron los Estados Unidos.

Es, pues, evidente que la nación norteamericana ha roto un Convenio internacional.

Rendición de Cavite

Un telegrama de *El Liberal*, fechado, por cierto, bastantes horas después de la en que supone el gobierno haber sido roto el cable por el enemigo, dice que el jefe de la escuadra yankee ha pedido también la inmediata rendición de Cavite.

Escuadra destruida

En Filipinas no queda otro buque de guerra español que el *Velasco*, de mil toneladas, el cual aún se conserva porque debía estar a la hora de la sangrienta pelea en Mindanao ó en Ilo-Ilo.

También de los telegramas que hasta el momento de interrumpirse la comunicación se han recibido, se deduce que aunque con averías de importancia, nuestros marinos conservan en la bahía de Bacoor los cruceros *Isla de Luzón* é *Isla de Cuba*, que por su escaso calado pudieron refugiarse allí.

Una pretensión de Inglaterra

La noticia de que el cónsul inglés en Manila había aprovechado las terribles circunstancias, por las cuales la capital de Filipinas atraviesa, para demandar del gobernador general de aquel archipiélago el protectorado de los chinos, ha sorprendido a todo el mundo, aun acostumbrado como éste se halla á ver de qué modo las gastan los gestores de los intereses británicos.

El general Agustí añade á esta noticia que conócete la opinión del chino Palanca, el más rico é influyente de ellos, quien se considera bastante garantido con la protección de España.

Según un colega, el gobierno se ha negado á la pretensión del cónsul inglés. Además ha dado de ella cuenta á las potencias. Rusia, Alemania y Francia, que no están dispuestas á consentir que Inglaterra proteja á la China, ni á los chinos, y que para eso tienen en el extremo Oriente sus escuadras habrán agracedido el aviso. Veremos lo que hacen.

Traidores

Dice un despacho de Londres:

«Se dice que había muchos mestizos en el arsenal de Cavite.

Estos y los filibusteros hipócritas sabían seguramente donde amarraban los cables de los torpedos que defendían la entrada de la bahía.

Es muy probable que esos enemigos encubiertos de España cortaran los cables antes de acercarse la escuadra norteamericana.

Informada esta de lo ocurrido se arriesgó á pasar el canal.

A este propósito recuerdo que cuando estalló la rebelión tagala el año 1896, aparecieron complicados en ella varios empleados del arsenal de Cavite.»

El problema económico y la guerra de Cuba

Sabiendo nosotros el desnivel que teníamos en el presupuesto internacional, que es de donde procede el cambio, y teniendo en cuenta lo costosas y caras que resultan las guerras modernas, y especialmente las internacionales cuando el ejército en campaña gasta y consume fuera de las fronteras de la nación, y dentro de ellas se recaudan los recursos para sostenerlas, dijimos en varios artículos publicados con este mismo título en 1895 que era necesario acelerar la conclusión de la guerra de Cuba, porque si duraba dos años como opinaba el general Marin, la nación quedaría completamente arruinada y los cambios por las nubes, en razón á que los países que tienen déficit internacional y pagan cambios altos, no pueden sostener guerras internacionales, y la de Cuba pertenecía á esta clase en los efectos económicos porque tenía lugar fuera de la nación, y en cambio la guerra contra Napoleón, aunque fué guerra internacional económicamente no lo fué, porque tuvo lugar dentro del país.

Y para demostrar lo difícil que es sostener una guerra internacional, declinamos que las últimas guerras modernas europeas que sólo habían durado meses, habían costado: la de Oriente, 8.500 millones de pesetas; la de Italia 1.500 millones, la de Austria y Prusia, 1.650; la de Francia y Prusia, 12.500 millones, y la de Rusia y Turquía 6.250 millones. Y esto lo decíamos para infundir miedo y pavor en el Gobierno y la nación, y hacer ver que de perder ó ganar en Cuba debía de ser pronto, antes que quedarnos arruinados, y á este fin hemos estado dando la voz de alarma sobre el desnivel del presupuesto internacional, que es el que lleva la ruina á las naciones y produce el cambio, que es la calentura del mal económico; pues así como los grandes déficits de los presupuestos nacionales producen al fin la bancarota del Estado, los déficits internacionales originan la ruina del país y los cambios, que son muy difíciles de hacerlos desaparecer en razón á que, por más que se exporten mercancías más que se importen, como hay que pagar por cada 100 pesetas compradas hoy 170 pesetas, de aquí que aun cuando vendamos al extranjero productos por valor de 600 millones de pesetas y compremos al mismo por la suma de 400 millones, todavía tendremos un déficit comercial de 88 millones de pesetas.

En el folleto que acabamos de publicar titulado *Desastres financieros*, tenemos solución para evitar la bancarota ó hacerla menor, porque en ese folleto resolvemos problemas que á nosotros mismos nos parecen cuentos de hadas ó de *Las mil y una noches*; porque presentamos dos soluciones para amortizar la total deuda de la nación, y en una de ellas demostramos con números que la cantidad que con el sistema actual costaría trescientos años el

ser amortizado y pagar la nación 9.019 millones de pesetas, con nuestro sistema se amortizan esos 9.019 millones en cuarenta y cuatro años con sólo 450 millones de pesetas. Así es que no nos preocupa el déficit del presupuesto nacional y sí nos preocupa y aterra el déficit del presupuesto internacional, que todos los años se hace mayor, con los intereses de la deuda exterior y cubas, con los productos de ferrocarriles, con los cambios, y sobre todo, desde hace más de tres años con los gastos de la guerra de Cuba, que todo, todo lo que se ha gastado en ella y ha sido recaudado en la península, ha producido déficit internacional.

En el folleto citado al tratar de la deuda exterior hemos hecho la historia y vicisitudes que ha pasado y allí hemos dejado textos en que apoyarse un Gobierno para anular el convenio hecho con los tenedores extranjeros, verificado en 1882, por la lesión enormísima que sufre la nación á consecuencia de ese convenio.

Por los síntomas que revela el cambio, nosotros tenemos un déficit internacional de más de 2.000 millones de pesetas, el cual subsistirá mientras ese déficit y su hijo el cambio existan y no destruyan las causas que los engendraron, que como hemos dicho muchas veces, son los empréstitos hechos en el exterior, las obras públicas construidas con dinero del extranjero, haber comprado en otro tiempo muchas mercancías fuera del país, y por otros asuntos hijos de la impericia, en los asuntos de Hacienda de los hombres que han regido á la nación.

Nosotros hace un año, dos, cuatro y ocho, siempre en artículos hemos estado anunciando el peligro que entrañaba el déficit internacional, y en el folleto *Desastres financieros*, escrito hace dos meses, hemos dicho que sólo en 1897 se ha nivelado ese presupuesto por los gastos de la guerra de Cuba en cantidad de 179.752.883 pesetas, que con más de 100 millones de los intereses de la deuda exterior y cubas, otros 100 millones del producto de ferrocarriles y obras públicas, que unido á los productos de los cambios, el déficit total pasa de 400 millones de pesetas anuales. ¿Y á cuánto ascenderá el déficit internacional de este año con la guerra de los Estados Unidos si ésta dura tres meses?

En cierta ocasión en que mandamos unos artículos á un ministro de Hacienda, que ha sido bastante económico en su gestión financiera, después de decirnos que los agradecía y que ya los había leído indirectamente y en buenos términos nos dijo en carta que éramos pesimistas al pintar con vivos colores la situación económica del país, á lo que le replicamos, que igual hubieran parecido aquellos artículos si se hubiesen publicado en 1886 en Portugal, y que en 1889 hubieran resultado optimistas. Si las desdichas de la patria no nos causaran zozobra, pena, tristeza y dolor. ¿Qué satisfacción podíamos tener en haberlas anunciado en más de cien artículos y en diferentes folletos con dos, cuatro y ocho años de antelación!

La catástrofe económica que se cierne sobre la nación, no nos deja discurrir sobre los medios de conjurarla, el patriotismo nos veda decir lo que sentimos y tememos sobre el fin de este conflicto y nos anonada y asombra el pensar que ninguna nación de Europa ha visto elevarse los cambios desde 33 por 100 á 72 en quince días, fenómeno no visto más que en la República Argentina.

En el folleto *Desastres financieros*, al tratar del Banco de España, hemos pedido calma, serenidad y confianza, llamando mal patriota al que se presente al cambio de billetes por especulación ó egoísmo, porque esto puede traer la ruina del establecimiento y con él la ruina de la nación, en

atención á que el 93 por 100 del capital del Banco es hijo del crédito y el 7 por 100 de los accionistas del mismo, y hemos dicho ya á los bolsistas, rentistas y tenedores de valores públicos, que lean nuestro trabajo y no arrojan por la ventana esos valores, porque tenemos medios para salvarlos. Y como prueba de ello, cuando veamos el término de la guerra, expon-dremos en qué consisten esas soluciones y sobre todo la que resuelve el problema de que con menos de la tercera parte que cuesta hoy amortizar 1829 millones de pesetas del empréstito amortizable hecho en 1882, con nuestro sistema se amortiza 9019 millones de pesetas, ó toda la Deuda de la nación.

JUAN DE DIOS BLAS

La intervención

Telegramas de Fabra

Paris 1.º.—El periódico *Le Temps* dice que las grandes potencias reservan intervenir en el momento oportuno, de una manera decisiva en favor de la paz, y que es preciso que para ello se preparasen anteriormente y de conformidad con las mismas partes beligerantes para ejercer dicha mediación.

La mayoría de los periódicos alemanes no ocultan sus simpatías por España, haciendo resaltar á la vez los profundos sentimientos que en los Estados Unidos ocasiona la campaña.

Hacen notar el dualismo que existe entre el ministro de la Guerra y el general en jefe Miles, por acusar éste al primero de haber dado inexactos informes sobre el estado de las fuerzas y del armamento.

También consignaban las infundadas afirmaciones llevadas á las Cámaras por el ministro de Marina que permitieron suponer la rapidez y eficacia de una campaña marítima y acusan abiertamente al antiguo cónsul de la Habana, general Lee, por haber hecho concebir la esperanza de que bastarían quince días para apoderarse de la isla de Cuba.

La eventualidad de una alianza hispano-rusa es otro de los puntos en que se fija la opinión en los Estados Unidos, donde domina ya el convencimiento de haber acometido una empresa más difícil de lo que suponían los elementos más exaltados.

Berlin 1.º.—Un diplomático alemán, al examinar las diferentes fases del actual conflicto, ha declarado al corresponsal de un importante periódico inglés que las grandes potencias sólo aguardan que se libere un combate serio para obligar á que se suspendan las hostilidades.

Ya existen inteligencias y gestiones sobre este particular y la intervención se realizaría con la aquiescencia de Inglaterra ó sin ella.

Guerra

con los Estados Unidos

En Cuba

El «Argonauta»

Jefes y soldados prisioneros—fusiles y municiones en poder del enemigo.

Habana (sin fecha).—Madrid 1.º.

Capitán general á ministro Guerra: Barcos enemigos, en bloqueo Cienfuegos apresaron vapor *Argonauta*, travesía, haciendo prisioneros un coronel, un médico mayor, seis oficiales, tres sargentos, cinco soldados, seis cajas fusiles Mauser, 15 de municiones y 14 con medicinas; dejaron

— 158 —

en la tierra, y brazos por quien se ejecuta en ella su justicia.

Y como las cosas de la guerra y las á ellas tocantes y concernientes no se pueden poner en ejecución sino sudando, afanando y trabajando excesivamente, síguese que aquellos que la profesan, tienen sin dula mayor trabajo que aquellos que en sos-gada paz y reposo están rogando á Dios favorezca á los que poco pueden.

No quiero yo decir, ni me pasa por pensamiento, que estan bien el del de caballero andante co no el encerrado religioso; solo quiero inferir por lo que yo padezco, que sin duda es mas trabajo y mas aporreado y más hambriento y sediento, miserable, roto y piojoso, porque no hay duda sino que los caballeros andantes pasados pasaron mucha mala ventura en el disurso de su vida.

Y si algunos subieron á ser emperadores por el valor de su brazo, á fá que les costó buen por qué de su sangre y de su sudor; y que si á los que á tal grado subieron, les faltaran encantadores y sabios que les ayudaran, que ellos quedaran bien defraudados de sus

— 159 —

da y servida de un tal caballero como vuestra merced parece.

Aquí dió un gran suspiro Don Quijote, y dijo: Yo no podré afirmar si la dulce mi caemiga gusta ó no de que el mundo sepa que yo la sirvo: solo sé decir, respondiendo á lo que con tanto comedimiento se me pide, que su nombre es Dulcinea, su patria el Toboso, un lugar de la Mancha, su calidad por lo ménos há ser de princesa, pues es reina y señora mia; su hermosura sobrehu nana, pues en ella se venen á hacer verdaderos todos los imposibles y quiméricos atributos de belleza que los poetas dan á sus damas; que sus cabellos son oro, su frente campos eliseos, sus cejas arcos del sus ojos soles, sus mejillas rosas, sus labios corales, perlas sus dientes, alabastro su cuello, mármol su pecho, marfil sus manos, su blanca una nieve, y á los partes que á la vista humana encubrió la honestidad son tales, según lo pienso y entiendo, que solo la discreta consideración puede encarecerlas y no compararlas.

El linaje, prosapia y alcurnia que rriamos saber, replicó Vivaldo.

— 162 —

en ménos, y fué un muy valiente y famoso caballero.

Al o cual respondió nuestro Don Quijote: Señor, una golondrina sola no hace verano, cuanto más que yo sé que de secreto estaba ese caballero muy bien enamorado, fuera que aqullo de qerer á todas bien cuantas bien le parecían, era condicion natural, á quien no podia ir á la mano

Pero en resolución, averiguado está muy bien que él tenía una sola á quien él había hecho señora de su voluntad á la cual se encomendaba muy á menudo y muy secretamente, porque se preció de secreto caballero.

Luego si es de esencia que todo caballero andante haya de ser enamorado dijo el caminante, bien se puede creer que vuestra merced lo es, pues de la profesión, y si es que vuestra merced no se precisa de ser tan secreto como Don Galaor, con las véras que puedo le suplico en nombre de toda esta compañía y en el mio, nos diga el nombre patria, calidad y hermosura de su dama, que ella se tendría por dichosa de que todo el mundo sepa que es queri-

— 159 —

deseos y bien engañados de sus esperanzas.

—Dese parecer estoy yo, replicó el caminante; pero una cosa entre otras muchas me parece muy mal de los caballeros andantes, y es que cuando se ven en ocasión de acometer una grande y peligrosa aventura, en que se ve manifiesto peligro de perder la vida, nunca en aquel instante de acometella se acuerdan de encomendarse á Dios, como cada cristiano está obligado á hacer en peligros semejantes; antes se encomiendan á sus damas con tanta gana y devoción como si ellas fueran su dios; cosa que me parece que huele algo á gentilidad.

Señor, respondió Don Quijote, eso no puede ser ménos de ninguna manera, y caería en mal caso el caballero andante que otra cosa hiziese: que ya está en uso y costumbre en la caballería andantesca que el caballero andante que al acometer algún gran efecto de armas tuviese su señora delante, vuelva á ella los ojos blanda y amorosamente, como que le pide con ellos la favorezca y ampare en el dudoso trance que acomete; y aun si

MANUAL TEÓRICO-PRACTICO DE ARMONIA
del Maestro **VARELA SILVARI**
MÉTODO NOVÍSIMO Y ENIMAMENTE PRACTICO
UNICO EN ESPAÑA

para poder estudiar de una manera razonable y seria, y en breve tiempo, todo cuanto afecta á la combinación simultánea de los sonidos: obra que resume

TODAS LAS INNOVACIONES Y ADELANTOS

técnicos y de procedimiento operados en el arte de cuarenta años acá: que aclara todas las dificultades y subsana las omisiones de anteriores tratados de igual índole, y que ha merecido lisonjero informe de casi todas las notabilidades musicales de Europa y América. Precio fijo, 10 Pesetas. Los pedidos al autor: **VARELA SILVARI**, Toledo n. 119, Madrid.

LA FAVORITA

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba. La mejor inofensiva y tónica, sin nitrato de plata ni substancia nociva, según comprueba su análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, contribuyendo á su crecimiento, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano ó esponjita. Precio de frasco, 3,50 pesetas.

De venta en las principales Perfumerías y Peluquerías de Madrid y provincias. Por mayor en casa del autor **M. Macián**, Caballero de Guacia, 30 y 32, entresuelo Madrid.

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

GUANOS, ABONOS Ó MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente-Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres

Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

[Dirección: Preciados, 35, MADRID

EL REUMATISMO Y LA GOTA

La presencia en la sangre de un exceso de ácido úrico produce en la economía los trastornos denominados artritis. El reumático y gotoso, cuyas molestias son conocidas del público, á pesar de aparentar un estado de salud satisfactorio, pues apenas si disminuye su gordura y buen aspecto, no por esto se ve libre de molestias que constantemente perturban el perfeccionamiento de sus órganos.

El abandono de estas continuas molestias por parte de los enfermos y la carencia de tratamiento lleva fatalmente á la perturbación general del organismo y hasta la muerte. Nuestros incansables trabajos en pro de la humanidad y la larga práctica en el tratamiento de estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial, que aplicado por el procedimiento *catartesis* se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de ácido úrico causa de la enfermedad. En vista de los brillantes resultados obtenidos y teniendo en cuenta que no todos los enfermos pueden concurrir á nuestra consulta, para ser sometidos al mismo, hemos preparado nuestro específico en forma de líquido para poderse administrar en gotas que denominamos del *Dr. Seblenk*, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el estómago, constituyen un depurativo sin contraindicación, con cuya administración se consigue la inmediata disminución de los accesos dolorosos, y ayudado de la acción local de la pomada antireumática Busacca, se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el **CONSULTORIO MÉDICO INTERNACIONAL**, ARENAL, 1, MADRID, de 9 á 10 1/2. Abierto de 9 mañana á 7 tarde.

ADMINISTRACION:

4, ARCO DE SANTA MARIA 4

CORREO DE MADRID

ADMINISTRADOR:

DON ANTONIO GINER

SECCION SECRETARIAL

Cinco años de constantes trabajos en defensa del secretariado, han sido premiados con la confianza y las simpatías de éste, proclamando el **CORREO DE MADRID** órgano central indispensable para la propaganda de la unión secretarial.

Correspondiendo á tan honrosas distinciones y perseverante en la misión que al nacer se impuso de ser *auxiliar, jamás director de intereses y derechos ajenos*, por entender que á la clase secretarial la sobra razón e inteligencia y entusiasmo para conquistar por sí misma sus justísimas aspiraciones, entrega esta Sección á los más entusiastas del Cuerpo, mediante convenio aprobado y firmado por todos, constituyéndose un Consejo de redacción que es garantía del éxito en la campaña emprendida.

SECCION POLITICA Y DE NOTICIAS

Aparte de la Sección Secretarial, el **CORREO DE MADRID** llena cumplidamente su misión de *diario político de noticias*, conteniendo tanta lectura útil como otro cualquiera de su clase. Su información política, absolutamente independiente, y sus diversas secciones generales contienen cuanto de interés ocurra en la nación y en el extranjero.

Publica además novelas interesantes y recreativas, siempre morales, resultando así un diario popular de lectura amena, abundante y variada, suficiente á satisfacer todos los gustos, á la vez que el más barato de cuantos se publican en Madrid.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, una peseta al mes. Provincias, CUATRO pesetas trimestre

PAGO ADELANTADO

SUSCRIPCION COMBINADA

AL «CORREO DE MADRID» Y A

LA ADMINISTRACIÓN PRACTICA

ENCICLOPEDIA DE ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL premiada en las exposiciones de París y Chicago

Por un convenio concertado entre las empresas de estas dos publicaciones, en obsequio del cuerpo secretarial, podemos ofrecer á nuestros lectores la suscripción de este diario, en combinación con tan indispensable revista para cuantos desempeñan Secretarías de Ayuntamiento ó Juzgado, y en general para todos los empleados de la Administración pública.

Nada diremos de lo que ha sido, es y será el **CORREO DE MADRID**, pero sí recordamos á nuestros lectores *La Administración Práctica*, no solo porque con la debida anticipación expone la forma de prestar en cada mes *los servicios*, sino también porque insertando, con los formularios y ejemplos prácticos, las disposiciones vigentes en cada materia, y resolviendo cuantas consultas de interés general se le dirijan, sin perjuicio de contestar por carta las urgentes), evita el inmenso gasto que supone la adquisición de obras y manuales administrativos y el peligro de aplicar erróneamente disposiciones que en aquéllas aparecen á veces como vigentes, aun cuando en realidad fueron ya derogadas por otras disposiciones.

El precio de la suscripción de esta revista es 15 pesetas anuales y 16 la del **CORREO DE MADRID**; pero suscribiéndose por un año á estas dos publicaciones, el precio será **25 pesetas anuales**. Es indispensable para obtener estas ventajas hacer el pago al pedir las suscripciones.

MODELACION IMPRESA DEL «CORREO DE MADRID»

Tenemos confeccionada en excelente papel de hilo e impresión esmerada la de todos los servicios Ayuntamiento y Juzgados municipales. Los pedidos se despacha á correo seguido. Las principales ventajas que á los Municipios reporta la modelación de esta casa son la economía en los reintegros y la facilidad y sencillez para llenar los impresos.

Esta imprenta no tiene corresponsales para la venta en provincias. Se entiende directamente con el comprador, dejando en beneficio de éste el descuento que en otras épocas hacia á los mediadores.

CATALOGOS GRATIS

Los precios de nuestro catálogo son los corrientes de las empresas que con más economía surten de modelación impresa á los Municipios. Sin embargo, en su deseo de favorecer en todo á la clase secretaria, esta casa cede á los Sres. Secretarios la comisión del **20 por 100** en cuantos pedidos, grandes ó pequeños, le hagan, y del **25 por 100** á los Secretarios suscriptores al **CORREO DE MADRID**. Para mayor facilidad esta empresa sirve la modelación en cuenta abierta por trimestres á los que se hallen al corriente en el pago de los impresos servidos en el anterior, y á los suscriptores que tengan satisfecho el trimestre correspondiente.

No estando dentro de estas condiciones, los peticionarios deberán acompañar el importe á cada pedido, descontándose siempre la omisión del 20 ó 25 por 100.

OBRAS ADMINISTRATIVAS, TODAS VIGENTES que facilita el «Correo de Madrid»

sus suscriptores, sin premio ni comisión alguna, francas de porte.

LA ADMINISTRACION LOCAL.—Memoria sobre los vicios y abuso existentes en los Municipios y proyectos y bases para corregirlos, con un proyecto de elevación á carrera de los Secretarios de Ayuntamiento bases para el establecimiento oficial de un Montepío, por D. Bartolomé de Vera, Secretario de Ayuntamiento. Obra que obtuvo el premio del Conde de Toreno, bajo el patronato de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Edición de lujo costeada por dicha Corporación, como regalo al autor, según las bases del concurso.—Precio, 2'50 pesetas.

MANUAL DE RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO DEL EJERCITO, por D. Manuel Serrano y Perea, oficial 1.º del Excmo. Ayuntamiento de Madrid.—Precio en rústica, 6 pesetas.

LA ADMINISTRACION—Reconocidas causas de su lamentable estado y remedios para su reforma. Obra de D. Romera, exdiputado provincial de Madrid.—Precio, 5 pesetas.

EL CACIQUISMO, n.º 1. Obra de D. Onofre Viladot, Secretario de Ayuntamiento de Madrid.—Precio, 2'50 pesetas.

Manual de Ayuntamiento—Manual de Ayuntamiento. Guía de Abogados. Guía de Apr. Años (8.º). Novisimo Prontuario de Quintas, 6 de D. de los duques de El Libro de los Ayuntamientos. Edición, 1,50.

Guía de Cédulas pers.—Guía de Cédulas pers. Edición, con un apéndice de 1895, 1. Ediciones de todas clases, en 95 formularios muy importantes, 2. Ediciones de solares, con Expt. n.º Real decreto y Reglamento provisional de 24 de Febrero de 1894, para la administración, investigación y cobranza de los mismos, 1.

Derechos reales y transmisión de bienes, con un extenso repertorio alfabético de todas las materias sujetas al impuesto, 2. **Guía de Sufragio universal** para la elección de diputados á Cortes, y Ley Electoral de 8 de Febrero de 1877 para su adores, anotadas, 1. **Elecciones de Concejales y Diputados provinciales**, con arreglo á la ley de Sufragio universal vigente y reales de 24 de Marzo de 1891, con 35 formularios importantes y división por distritos para las provinciales, con las variantes introducidas por las leyes de 8 de Julio de 1893 y 12 de Mayo de 1898; todo anotado extensamente, 1,50.

Guía de Cédulas pers.—Guía de Cédulas pers. Edición, con un apéndice de 1895, 1. Ediciones de todas clases, en 95 formularios muy importantes, 2. Ediciones de solares, con Expt. n.º Real decreto y Reglamento provisional de 24 de Febrero de 1894, para la administración, investigación y cobranza de los mismos, 1.

Guía completísima del impuesto especial sobre el alcohol. Manual del servicio de inspección é investigación de la Hacienda pública, que contiene el Real decreto y Reglamento de 31 Agosto de 1892, la **Legislación de Aduanas**.—Obra completísima con dos Apéndices, publicados el uno en 10 de Agosto de 1892 y otro en Septiembre de 1892, 3,50. **Contribución territorial, cartillas y amillaramientos**, con Apéndice de Septiembre de 1893 y ley de Presupuesto de 5 de Agosto de los pro. mes y año, 4.

Guía de Secretarios de Ayuntamiento, con muchos formularios de expedientes, etc., y un Apéndice de Marzo de 1893, 3,50. **Ley Provincial vigente**. (Última edición). Con un Apéndice de Marzo de 1893, 1.

Guía del uso de armas, caza y pesca, 0,75. **Manual de Procedimiento** de las reclamaciones económico-administrativas del ministerio de Hacienda y del procedimiento administrativo para todas las oficinas centrales, provinciales y locales dependientes del Ministerio de la Gobernación, 1.

Reglamento del Resguardo de consumos de 29 de Septiembre de 1885, con notas importantes. (Edición de Julio de 1889, 0,50. **Manual de emigraciones**. (Edición de Mayo de 1888), 0,75. **Ley del Juicio por Jurados**, extensamente anotada. (Ediciones de Mayo y Julio de 1885). Su precio, 1.

Guía de la prestación personal para obras públicas y municipales—(Edición de id. id.), 1,50. **Contratos administrativos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales**. (Edición de 1887), 1.

Manual de alojamiento y bagajes. (Idem de Junio de id.), 1,50. **Administración al Ejército y Guardia civil**.—(Idem id.), 1,50. **Reglamento de Registro mercantil y Bolsas de Comercio**, 0,75. **Ley de Expropiación forzosa por causa de utilidad pública**, extensa y convenientemente anotada, con modelos y formularios para todos los actos y servicios referentes al ramo. (Última edición), 2,50.

Manual de repartos de la contribución territorial, con 2.700 tablas, centímetro por centímetro cada una, que empiezan con la de un centímetro de peseta por 100, y siguen las de 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12 céntimos, y así sucesivamente hasta la de 25 pesetas y un centímetro; continuando después las de 25, 29, 30, 31, etc., de enteros, hasta el 99 0/10; todo lo que facilita extraordinariamente la confección de dichos repartos y las múltiples operaciones de intereses. Contiene también formulario de repartimento, llenadas todas sus casillas debidamente; y además, formularios de los estados que han de acompañarse al remitirlos á la Administración de Contribuciones y Rentas, y extensas explicaciones sobre el modo de practicarse esos trabajos y de usar las tablas, á las cuales va adjunta una clave que evita á la vez que la confusión las equivocaciones que sin ella podrían originarse. (Edición de 1888), 8.

Libro manual de pesas y medidas, antiguas y métricas decimales de Castilla y de las 49 provincias de España, útilísimo á todas las clases sociales, y muy especialmente á los Alcaldes y Secretarios municipales para la confección de amillaramientos, etc.; publicado en Diciembre de 1881, 2,50.

Guía teórica-práctica de Contabilidad municipal y partidas doble, que contiene: Un libro diario de intervención con su correspondiente libro borrador; otro mayor ó de cuentas corrientes; otro de balances mensuales de comprobación y otro de Caja de Depósitos, basado en un presupuesto que se incluye con más de 100 notas aclaratorias de todos los artículos del mismo; cuenta de caudales y cuenta de contribuciones; un presupuesto adicional; balances, liquidaciones y otros estados de gastos é ingresos, nacido todo de la cuenta y razon de los libros antes citados, etc., etc. (Edición de 1879), 3,50.

Manual provisional de Administración y Contabilidad de la Hacienda de 25 de Julio de 1870. (Edición de 1883), 0,50. **Legislación de Presupuestos y Contabilidad provincial y municipal**, 1,25. **Prontuario de la Administración municipal**.—4 tomos en 4.º prolongado, con 1.700 formularios, cuya obra se publicó en el año de 1876, 22,50.

El Angel de una familia.—Comedia dramática en cuatro actos, verso, 2. **Celos y Quid pro quo**.—Comedia en un acto y en verso, 1. **El Crisol de centenera**.—Libros, albums, folletos, periódicos, etc., 1. **Perlas literarias de Corrujo**, 2. **Brillantes literarias**.—Máximas y sentencias morales, filosóficas y políticas, 2,50.

Adútera y parrieda.—Leyenda histórica contemporánea en verso 1,50. **A luchar y... adelante!**—Bosquejos políticos, económicos y sociales, 2.

La Administración del CORREO DE MADRID permite estas obras á cuantos se las pidan. No siendo ninguna de ellas editada por esta casa, no puede hacer á los Secretarios los beneficios que deja en la modelación impresa. Los pedidos vendrán siempre acompañados de su importe.

Administración é imprenta, Arco de Santa María, 4, Madrid